



# Mi Universidad

## Guion.

*Daniela Montserrath López Pérez.*

*“Guion del podcast”.*

*4ta unidad.*

*Antropología Médica I I.*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Medicina Humana.*

*2do Semestre, grupo C.*

## Guion.

Daniela: “En la medida en que nuestra existencia es temporal y es imprevisible nuestro futuro, en esa medida nos vemos obligados a esperar; y parece cosa segura, cuando la mente no reniega de la realidad, que en la vida del hombre no hay espera sin esperanza”. “La espera y la esperanza de Pedro Laín Entralgo”. Bienvenidos a este podcast donde abordaremos a la antropología médica.

Alexander: La meta de la antropología médica, gira entorno a comprender y entender el comportamiento del sujeto durante la labor médica, teniendo en cuenta que, se debe estudiar a la persona desde una forma holística. Cuestionándonos el por qué nazco, porque enfermo y porque muero. A la par, es necesario un enfoque interdisciplinario para poder interpretar al hombre desde sus dimensiones bio-pisco-social, recordando que el hombre no solo es un objeto de estudio sino también un ser social y cultural.

Partiendo de esto, la relación médico-paciente es un binomio de vital importancia, como Pedro Laín Entralgo decía “La relación médico-enfermo es una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana”.

Daniela: Pero para poder llegar a esta forma de relación entre personas, el ser humano tuvo que pasar por varios procesos de evolución desde el inicio de sus días, creciendo a partir de aquello de lo que no era humano. Marcando su historia desde su desarrollo trascendental desde la hominización hasta la humanización, teniendo esta última un impacto radical en la vida como la conocemos ahora, a partir de esto, el hombre ha evolucionado para poder darle una razón de ser a la vida, desde el cómo se creó, a partir de teorías como el neodarwinismo; hasta explicar la culminación de esta misma, es decir la muerte.

Alexander: con el paso de los siglos, las personas han intentado darle una explicación a su salud y enfermedad, con esto, surgen ramas que intentan explicar dichas dudas, entre ellas está la magia, que como Frazer nos dice, logra sus fines a partir de fórmulas y actos, considerados efectivos. Con esto podemos decir que hay una gran diversidad cultural, como Claude Levy Strauss nos lo decía, donde cada una de ellas busca su bienestar por distintos métodos y prácticas, teniendo que comprender las creencias y comportamientos de las

personas desde la eficacia simbólica. Otras de las ramas que han surgido para explicar la salud y enfermedad son la medicina hegemónica, la medicina tradicional mexicana abarcando en ella la medicina náhuatl o en su caso a la medicina ayurvedica.

Daniela: Para culminar es necesario hacer énfasis en qué la salud es algo, que como ser viviente siempre buscamos mantener; pero lamentablemente este bienestar se pierde pasando por un trayecto donde la salud se vuelve enfermedad y dónde el papel del médico es de suma importancia al hablar de atención y priorizar el no hacer daño; muchas de las veces la salud empeora y la vida se vuelve decadente, llegando a la decisión de si es buena la idea de privilegiar y aferrarse a la vida o dejar que la muerte siga su camino, como siempre lo ha sido.

## Referencias.

1. Laín P. (1986). ANTROPOLOGIA MEDICA PARA CLÍNICOS. SALVAT EDITORES. Medical Anthropology Research Center (MARC). Universitat Rovira I Virgili. Breve introducción a la antropología médica. Consultado el 20 de agosto de 2023. [https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf).
2. Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (Octubre de 2013). Scielo. Recuperado el 26 de Agosto de 2023, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)
3. Virgili, U. R. (s.f.). Medical Anthropology Research Center. Recuperado el 08 de Agosto de 2023, de Medical Anthropology Research Center: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/5e302425a081aa4fafa9539f4fb8670b.pdf>
4. Orringer, N. R. (2008). Ars Medica. Revista de Humanidades. Recuperado el 01 de Septiembre de 2023, de Ars Medica. Revista de Humanidades: [http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La\\_antropologia\\_medica\\_de\\_Pedro\\_Lain\\_Entralgo\\_Historia\\_y\\_teor%C3%ADa.pdf](http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo_Historia_y_teor%C3%ADa.pdf)
5. Pardo, A. (Febrero de 2007). UNAV. Recuperado el 23 de Septiembre de 2023, de UNAV: <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
6. Barahona A. (2001). Origen y evolución del ser humano. ¿Cómo ves? Consultado el 29 de septiembre de 2023. <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>.
7. Mandragón R. (2002). La inteligencia maquiavélica de los primates y la evolución del cerebro social. Salud Mental vol. 25 (5). [http://revistasaludmental.mx/index.php/salud\\_mental/article/view/918](http://revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/918)
8. Adnimalsfree. (S/F). ¿Por qué? -Los animales. Adnimalsfree. <https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>.
9. Topete H. (2008). Hominización, humanización, cultura. Aportaciones desde Coatepec. <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>.

10. Serrano S. (2003). Proceso de hominización y lenguaje. Méthode. <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>.
11. Cerani C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista del Hospital Italiano de Buenos Aires. [https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf).
12. Menéndez E. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. NATURAL MEDICATRIX. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4989316.pdf>.
13. Alocer J, López H, Martínez L, Cortés R, Almaguer J. (2022). POLITICA NACIONAL DE MEDICINA TRADICIONAL INDÍGENA MEXICANA. Secretaria de Salud. <https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>
14. Secretaria de Salud, Gobierno de México. (2023). Medicina Tradicional Indígena. Impreso y hecho por el Gobierno de México. <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/medicinatradicional#:~:text=Es%20la%20concreción%20de%20un,de%20los%20pueblos%20ind%C3%ADgenas%20originarios.&text=La%20Medicina%20Ind%C3%ADgena%20Tradicional%20es,lo%20largo%20de%20su%20historia>.
15. Iturbide Pardini, Ines A. (s/f). Enfermedades tradicionales culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, concepto de la dualidad frío-caliente). UAMEX [http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768\\_1.pdf?sequence=1](http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1)
16. Peretti. (2010). Las enfermedades culturales, las etnias psiquiátricas y los terapeutas tradicionales de Guatemala. REDALI. <https://www.redalyc.org/pdf/148/14815618002.pdf>
17. Alonso B, Díaz A, Garzón C, Camacho F, Estella G, Sedín R, Camino S. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Habilidades en salud mental. [http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista\\_70/pdf/31\\_36.pdf](http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf).
18. Díaz Z, Aguilar T, Linares X. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. SCIELO. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-34662015000400009](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009).

19. Montalvo J, Espinosa M, Pérez A. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. PEPSIC. [http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1405-339X2013000100007](http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007)
20. Peralta, H. G. (2005). Los usos y costumbres en las comunidades indígenas en los altos de Chiapas como una estructura conservadora. Obtenido de Scielo México web site: <https://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>
21. Ayora Diaz, S. I. (2010). Modernidad alternativa: medicinas locales en los altos de Chiapas. Nueva antropología, 11-31. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>
22. Bourgeois, P. (2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla. Parkstone international.
23. Bernal, L. (2002). Hidroterapia. Luisberna.es. Tema 32. <https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>.
24. Millstine, D. (octubre de 2021). Medicina tradicional china. Obtenido de Manual MSD: <https://www.msmanuals.com/es/professional/temas-especiales/medicina-integradora-alternativa-y-complementaria/medicina-tradicional-china>
25. Medicina japonesa tradicional principios y tratamientos. (4 de marzo de 2024). Obtenido de Supersmart: <https://www.supersmart.com/es/blog/fortalecimiento-organismos/medicina-japonesa-tradicional-principios-tratamientos-s543>
26. Arias, A. G. (2015). Naturismo a la luz de la ciencia contemporánea. Obtenido de ReserchGate: [https://www.researchgate.net/publication/282164460\\_El\\_naturismo\\_a\\_la\\_luz\\_de\\_la\\_ciencia\\_contemporanea](https://www.researchgate.net/publication/282164460_El_naturismo_a_la_luz_de_la_ciencia_contemporanea)
27. Secretaría de salud. (24 de mayo de 2023). Homeopatía en México. Obtenido de Gobierno de México: <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/homeopatia-en-mexico>
28. Sosa Salinas, R. G. (2000). Terapéutica con imanes en afecciones del aparato locomotor. Rev Cubana Ortopedia y Traumatología, 26-31. Obtenido de [https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-fis/terapia\\_con\\_imanes\\_1.pdf](https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-fis/terapia_con_imanes_1.pdf)

29. Torres, F. J.-T. (2013). Ozonoterapia en medicina. Rev Soc Esp Dolor, 291-300. Obtenido de [http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1134-8046201300060000](http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1134-8046201300060000)
30. S. Horacio Guzmán Maldonado, R. S. (2017). Plantas medicinales la realidad de una tradición ancestral. México. Obtenido de [https://vun.inifap.gob.mx/VUN\\_MEDIA/BibliotecaWeb/media/folletoinformativo/1044\\_4729\\_Plantas\\_medicinales\\_la\\_realidad\\_de\\_una\\_tradici%C3%B3n\\_ancestral.pdf](https://vun.inifap.gob.mx/VUN_MEDIA/BibliotecaWeb/media/folletoinformativo/1044_4729_Plantas_medicinales_la_realidad_de_una_tradici%C3%B3n_ancestral.pdf)
31. Juan, S. J. (2000). Reiki universal. Madrid: EDAF. Obtenido de <https://docplayer.es/14364394-Maestro-johnny-de-carli-r-e-i-k-i-universal-usui-tibetano-kahuna-y-osho-incluye-todos-los-simbolos-bolsillo-edaf.html>
32. Moreno C. (2006). Salud-Enfermedad y Cuerpo-Mente en la medicina ayurvédica de la india y en la biomedicina contemporánea. SCIELO. Obtenido de: [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1900-54072006000200006](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006)
33. Navarro R, Sanchez E, y Maya A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016) Salud Colectiva. SCIELO. Obtenido de: [http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci\\_abstract&pid=S1851-82652017000300443](http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1851-82652017000300443)
34. Uribe N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. Revista Colombiana de Ciencias Sociales. REDALYC. Obtenido de: <https://www.redalyc.org/pdf/4978/497856287005.pdf>
35. Sans J, Abel F. (2005). Obstinción terapéutica. Real Academia de Medicina de Cataluña. Dialnet. Obtenido de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7811467>
36. Mansilla M. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. Revista Cultura y Religión. Obtenido de: <https://revistaculturayreligion.cl/index.php/revistaculturayreligion/article/view/197>